



Año XVI - Número 787 | 5 de JULIO de 2023

# NOTICIAS MARISTAS

MARISTAS DE CHAMPAGNAT | CASA GENERAL | ROMA | WWW.CHAMPAGNAT.ORG

## VOCACIÓN MARISTA LAICAL

### REVISTA MENSAJE MARISTAS DE CHAMPAGNAT

En los próximos días llegará a las Unidades Administrativas la versión impresa de la revista Mensaje Maristas de Champagnat. La revista continúa la tradición de FMS Mensaje y el nuevo título, aprobado por el Consejo General en febrero de 2023, refleja el liderazgo conjunto de consagrados y laicos que, juntos, hacen realidad el sueño de San Marcelino Champagnat. La expresión “Maristas de Champagnat” define, de hecho, a todos los que siguen el carisma del fundador del Instituto Marista, ya sea a través de la vida consagrada o de la vida laical, dentro de la Iglesia.

Este número de la revista está dedicado a la Vocación Marista Laical, formando una unidad con el número anterior, que trataba sobre la vocación del Hermano Marista. Se dedica especial atención al proceso del Fórum Internacional sobre la Vocación Marista Laical, que se encuentra en la IV fase del proceso que finalizará en 2025.

A continuación, se puede leer el editorial escrito por el H. João Carlos do Prado, Consejero de enlace con el Departamento de Comunicación, y Luiz Da Rosa, Director de Comunicación del Instituto.



## administración general

- Desde el sábado hasta el lunes, el H. Óscar, Consejero general, participó en la reunión de la Comisión Internacional, en Nairobi, que replantea el MIC y el MIUC.
- Desde el domingo hasta el martes tuvo lugar en Colombia la Asamblea de la Provincia Norandina, con la participación de los hermanos Ernesto, Superior General, y João Carlos, Consejero general.
- Desde el martes hasta el jueves, se reúnen los provinciales de África en Nairobi, con la presencia del H. Óscar, consejero de enlace de la Región.
- El H. Pepe, director del Secretariado de Educación y Evangelización, participó el martes del encuentro virtual con la Red de Editoras Maristas, FTD Educação, GRAM y Edelvives.
- Ese mismo día, el H. Ben, Consejero general, participó en el encuentro en línea del equipo de revisión del documento “Misión Educativa Marista”.
- También el martes, el H. Ben vio en línea la presentación sobre el acompañamiento de educadores maristas en la Provincia Mediterránea.
- El miércoles concluyó el programa de formación para miembros de las comunidades internacionales e interculturales. El Vicario General, el H. Luis Carlos, participó en la clausura y la ceremonia de envío.
- El H. Ernesto, el jueves y viernes visitará el Proyecto Fratelli, in Maicao, Colombia
- El viernes comienza la reunión de los Grupos de Trabajo del Foro Internacional de la Vocación Marista Laical en Roma. Además de la presencia del Secretariado de Laicos, estarán presentes varios hermanos del Consejo General.
- Domingo, el Superior general, H. Ernesto, visitará el noviciado de Medellín.

Esta revista empezó a publicarse en febrero de 1987, continuando con la tradición comunicativa del Instituto, iniciada con la publicación de las Circulares de los Superiores Generales y más tarde con el Boletín del Instituto (1909 – 1968) y luego con “F.M.S.”. En 1986, el Consejo General asignó a una comisión estudiar el tema de las publicaciones y comunicaciones. Esta comisión fue la que sugirió la creación de FMS Mensaje al Consejo General: “una revista periódica en la que se combinaran las reflexiones serias, típicas del Boletín, con noticias generales del mundo marista, como se publicaban en F.M.S.” (Editorial de FMS Mensaje 1). En el primer artículo de la revista, el H. Charles Howard, el Superior General de aquella época dijo que, “el objetivo principal de la revista que se publicaba era ser testigos y mensajeros de la vida marista en todo el mundo. La revista ha mantenido ese objetivo hasta el momento y ha servido para animar la vida del carisma marista, como se refleja en la vida de tantos hermanos consagrados y en los laicos y laicas que han hecho suyo el sueño de San Marcelino Champagnat.

### Maristas de Champagnat

El reconocimiento de la riqueza de la vocación marista, hoy patente en diferentes formas de vida, y la participación cada vez más activa de personas no consagradas en la vida y misión del Instituto, ha llevado a acuñar una expresión que engloba toda forma vocacional vinculada al ideal de nuestro Fundador: Maristas de Champagnat. Esta expresión define a todos los que siguen a San Marcelino, ya sea a través de la vida consagrada o laical, dentro de la Iglesia.

Un momento importante en este proceso de sensibilización fue la creación del logotipo de la Administración General del Instituto, aprobado por el Consejo General en septiembre de 2018. Está compuesto por un símbolo y un nombre. El símbolo está formado por la unión de tres elementos: la cruz, el globo terráqueo y la “M”. El segundo elemento del logotipo es el nombre “Maristas de Champagnat”, que incluye tanto a hermanos como a laicos maristas.

Estos acontecimientos apuntaban hacia un cambio de nombre para la revista: “Maristas de Champagnat Mensaje”; es el título aprobado por el Consejo general en febrero de 2023. Este cambio ha llevado al equipo de comunicación a replantearse su imagen gráfica. El logotipo de la Administración general del Instituto

se integra ahora en el de la revista. Se ha dado un nuevo aspecto a la maquetación y los artículos se enriquecerán con contenidos adicionales, accesibles al lector a través de imágenes con códigos QR, que pueden escanearse fácilmente con la mayoría de los teléfonos móviles equipados con cámara. También se ha adoptado un registro legal o ISSN, el código asignado por el Centro italiano del ISSN a las publicaciones escritas.

### La Vocación Laical Marista

Este hito histórico para nuestra revista tiene lugar con ocasión de un número dedicado a la vocación del laico marista. La elección del tema está estrechamente relacionada con el Año de las Vocaciones

Maristas, celebrado en el Instituto del 20 de mayo de 2022 al 6 de junio de 2023. El último número de la revista estuvo dedicado a la vocación del hermano marista. De este modo, el Instituto acoge con entusiasmo cada vocación marista en su especificidad, promoviendo una cultura

vocacional más amplia.

Otro elemento importante que llevó a la elección de este tema es que se ajusta al proceso que actualmente lidera el Secretariado de Laicos: el Forum Internacional sobre la Vocación Laical Marista. Se trata de un camino de cuatro años (2021-2024) destinado a reflexionar y discernir sobre qué es la vocación marista, en particular la vocación laical marista, los itinerarios formativos, el acompañamiento de los procesos de crecimiento vocacional, la vinculación al carisma y las posibles estructuras jurídicas para el laicado marista.

Este número pretende aportar una contribución a este proceso del Foro. Los dos primeros capítulos tratan de la vocación y misión de los laicos maristas presentes en el mundo de hoy. El tercer capítulo resume la experiencia de los participantes durante la tercera etapa del Forum, el encuentro presencial en Roma, que reunió a unos 90 laicos y hermanos, representantes de casi todas las Unidades Administrativas del Instituto.

Se publica también el mensaje final que este grupo preparó para la reflexión y la acción en el Instituto a lo largo de los próximos años.

PDF: [English](#) | [Español](#) | [Français](#) | [Português](#)



MÉXICO OCCIDENTAL

# 150 JÓVENES PARTICIPARON EN EL CONGRESO DE JUVENTUDES MARISTAS



Más de 150 jóvenes de la provincia de México Occidental participaron en el 1er Congreso de Juventudes Maristas, que se llevó a cabo del 15 al 16 de junio en la Universidad Marista de Guadalajara. Estuvieron presentes en el encuentro el H. Luis Enrique Rodríguez Santana, provincial, el H. Fernando Luis Alberto Hernández López, consejero provincial, y otros hermanos y laicos Maristas.

Los jóvenes que asistieron forman parte de 13 delegaciones maristas: Centro Universitario Franco Mexicano, Escuela Franco Guadalupe, Instituto México de Ciudad Juárez, Compañeros de Camino de Cd. Juárez, Villa de Guadalupe, Colegio Cervantes Costa Rica, Cervantes Loma Bonita, Universidad Marista de Guadalajara, Instituto México de Tijuana, Centro Escolar del Noroeste (Los Mochis), Instituto Aguascalientes, Colegio Morelos de Tepatitlán y Centro Universitario Montejo.

El evento, organizado por el área de Juventudes Maristas del Núcleo de Carisma y vida Marista de la provincia, tuvo como objetivo escuchar a los jóvenes, fortalecer su formación como líderes comprometidos con los valores maristas y su contribución positiva a la sociedad.

En su discurso el hermano provincial, Luis Enrique Rodríguez Santana, destacó la importancia del congreso como un espacio para “crecer como personas” y ser “faros de esperanza” en un mundo turbulento. “Queridos jóvenes, este congreso es una oportunidad para dialogar, aprender de los demás y unir fuerzas para construir un mundo más justo y humano. Cada uno de ustedes tiene un rol súper importante en este viaje de transformación. No subestimen el poder que tienen con su voz y sus acciones. No olviden que hemos sido convocados y enviados por el que es la Vida. Juntos podemos hacer la diferencia y construir un futuro lleno de esperanza y oportunidades para todos. Que este Congreso Juvenil Marista sea el comienzo de un viaje emocionante y transformador. Adelante, pues, que el mundo necesita su aporte valioso”, mencionó el provincial.

Durante las jornadas del congreso se realizaron diferentes actividades como talleres, una conferencia, mesas de diálogo y debate, un panel juvenil (La voz de los jóvenes maristas: retos y perspectivas de futuro), formación para docentes, pequeñas charlas y espacios recreativos (juegos gigantes, torneo deportivo).

HUNGRÍA

## UN SUEÑO REALIZADO EN LA ESCUELA MARISTA DE KARCAG

El 8 de junio de 2023 finalmente se ha realizado el sueño que la escuela marista de Karcag (Hungria) "Szent Pál Marista Általános Iskola" ha vivido largamente. El aumento del número de alumnos ha permitido que tome forma la visión del nuevo edificio de la escuela. Vimos como demolían las antiguas paredes, desgastadas por el tiempo, y se levantaban las nuevas. La belleza y la amplitud del nuevo edificio, su estilo sobrio, que se adapta amablemente a los otros edificios de la escuela, superó nuestra imaginación. Nuestra imaginación ya hacía que los luminosos espacios nos hiciesen sentir como en casa, dibujábamos los planos y esperábamos en secreto que a partir de septiembre fuésemos los primeros ocupantes de alguna de las modernas aulas.

Esa era la carga emocional el día de la inauguración. Nos preparamos con alegría para este acontecimiento tan importante. Invitamos a todos a compartir nuestra alegría. Y nosotros, como buenos anfitriones, nos unimos como un solo cuerpo par hacer de este primer encuentro una experiencia inolvidable. Los ensayos para el espectáculo, las tareas de organización, la limpieza, el desembalaje del nuevo equipamiento, tejieron nuestros días. Cuando la última flor ya estuvo en su lugar, supimos que era el momento. Podíamos mostrar este milagro al mundo.

Las suaves melodías de la orquesta de cuerda llenaron la gran sala de actos,



que poco a poco se llenaba de invitados de la institución marista, destacados miembros de la política local y de la región, representantes de diversas instituciones, padres de los alumnos, colegas antiguos y actuales. Llegaron personas que multiplicaron nuestra alegría. Eran representantes del amor encarnado.

Poemas, discursos llenos de énfasis y una alegre actuación musical de los más pequeños del primer curso hicieron memorable la celebración.

*Si el Señor no edifica la casa,  
en vano trabajan los albañiles;  
si el Señor no custodia la ciudad  
en vano vigila el centinela.  
Es inútil que ustedes madruguen;  
es inútil que velen hasta muy  
tarde y se desvivan  
por ganar el pan:  
¡Dios lo da a sus amigos  
mientras duermen!*

Salmo 127

El obispo János Székely nos regaló pensamientos conmovedores y edificantes. Nos trajo la bendición del Buen Dios y lo acompañamos con cantos y nuevas esperanzas en nuestro corazón.

La sencillez de la comida, con sus conversaciones informales y las conexiones humanas, nos ayudó a guardar un profundo recuerdo de este día.

Irén Virág Csanádi,  
profesora de la escuela marista

## VATICANO

Del 2 al 4 de julio, el H. João Gutemberg, secretario ejecutivo de la REPAM, participó en el encuentro organizado por el Dicasterio para el Desarrollo Humano de la Alianza de Redes Eclesiásticas para la Ecología Integral. Participaron en el encuentro 45 representantes de siete biomas del mundo, entre ellos algunos donde se han constituido redes eclesiales de ecología integral: Amazonía (REPAM), Mesoamérica (REMAM), Acuífero Guarani y Gran Chacho (REGCHAG), Cuenca del Congo (REBAC), Asia Pacífico y Oceanía (RAOEN), y redes de Europa y Norteamérica. El H. João dejó su mensaje en un video que está [nuestro canal de YouTube](#).



## ÁFRICA AUSTRAL

El primero de julio, en Angola, 5 hermanos jóvenes hicieron su primera profesión en el Instituto. La celebración se realizó en la Parroquia de São Gabriel, en Matola. Los nuevos hermanos maristas son: Alberto Dines (Malawi), Francisco Buca (Angola), John Chinkono (Malawi), Miguel Tchimbamba (Angola) y Steven Samson (Malawi).



## NORANDINA

## HERMANOS Y LAICOS PARTICIPAN EN EL FORO VOCACIONAL MARISTA



1 50 hermanos y laicos de la provincia Norandina participaron en el Foro Vocacional Marista, que se realizó en Bogotá, del 27 al 29 de junio, con el título: Don y Desafío. También participaron el H. Ernesto Sánchez, Superior general, Manuel Gómez y Raúl Amaya, directores del Secretariado de Laicos del Instituto. En la primera jornada, el H. Orlando Escobar, provincial, saludó a todos en su mensaje de apertura. Por su parte, el H. César Rojas Carvajal, coordinador de evangelización en Colombia, habló sobre el sentido de vivir el foro entorno a la vocación marista, y presentó a la primera ponente, la Hna. Marisol Franco, religiosa de la compañía de María, quien centró su ponencia en el tema Vocación Humana y en la Iglesia. Posteriormente, Raúl Amaya y Manuel Gómez abordaron el tema de la Vocación Laical Marista. Por la tarde, los asistentes se reunieron en comunidades de vida para reflexionar sobre la frase El espíritu del Señor está sobre mí. La primera jornada concluyó con la celebración eucarística. La segunda jornada del Foro Vocacional Marista se centró en el tema "La Vocación del Hermano y del Laico Marista", dirigida por el H. Daniel Martín, de la Provincia de América Central y Coordinador de

Evangelización de la Región Arco Norte. Hablando sobre la vocación marista, el H. Daniel dijo que ser hermano es "un don que tenemos que compartir con los demás", y que el futuro del carisma "va por el compartir, no sólo lo que hacemos, sino lo que somos". "Creo que los hermanos tenemos una tarea, la de reconocer la vocación del laico. No sólo de reconocerla, sino de acompañarla, de animarla, porque como decía antes, también son los laicos los que enriquecen y acompañan nuestra vocación y nuestro caminar", explicó el H. Daniel.

Durante el foro, hubo un espacio los participantes, en comunidades de vida, expresaron sus inquietudes, sugerencias y agradecimientos por la misión que desarrollan en las distintas obras de la provincia. Asimismo, hubo testimonios de vocación laical.

El último día del foro, el H. Ernesto Sánchez Barba, Superior General, presentó la ponencia titulada 'Cultura Vocacional – Familia Carismática', donde invitó a continuar transmitiendo el mensaje del año vocacional en el cuidado de la vida marista. El Superior general compartió con los asistentes momentos de reflexión, y manifestó su cercanía en el espíritu de familia marista.

CASA GENERAL

## CIERRE DEL PROYECTO “IGNICULUS: HISTORIAS DE MONTAGNE DE HOY”

Igniculus: “Historias de Montagne de hoy” llega a su fin con una nota de gratitud y éxito! Durante el último año, Año de las Vocaciones Maristas, esta serie de videos ha cautivado a personas de todo el mundo, compartiendo la poderosa historia del encuentro entre San Marcelino y el niño moribundo Montagne. Con un total de 47 videos, que comprenden los testimonios de Laicos y Hermanos de las diferentes provincias Maristas de todo el mundo y que, en algún momento de su trayectoria y su vocación, sintieron la “chispa”, Igniculus, nos ha transportado a través de experiencias transformadoras de la vida real. Cada testimonio ha demostrado cómo el encuentro de San Marcelino con Montagne cambió para siempre la vida de aquellos que se cruzaron en su camino. Estas historias nos han recordado la importancia de encontrar un propósito profundo en nuestras vidas y han iluminado el camino hacia el descubrimiento del don de la vocación Marista. Desde su lanzamiento en mayo de 2022, los videos de Igniculus, han sido compartidos y visualizados en cada región y continente. Personas de diferentes culturas, idiomas y tradiciones se han unido para celebrar y reflexionar sobre la relevancia de la vocación marista en el mundo actual. Esta serie de videos ha sido una iniciativa concreta para cuidar y generar vida Marista, y ha demostrado el poder de la narración para inspirar y conectar a las personas. A lo largo del Año de las Vocaciones Maristas, que comenzó en mayo de 2022 y culminó este mes de junio de 2023, “Igniculus:



Historias de Montagne hoy” ha sido un compañero constante y una fuente de inspiración para aquellos que siguen el sueño marista. Cada video nos ha recordado la importancia de vivir con compasión, empatía y entrega, siguiendo el ejemplo del San Marcelino. Fue una iniciativa conjunta del Secretariado de Laicos y Hermanos hoy, que expresan el más sincero agradecimiento a todos los participantes de los videos, quienes compartieron sus historias personales con valentía y generosidad. Sus testimonios han demostrado que la experiencia de Marcelino y Montagne sigue siendo relevante en nuestro tiempo. El mensaje de compasión y vocación trasciende las fronteras y une a las personas de todo el mundo. Todos los videos continuarán disponibles en nuestro canal YouTube y también en esta página.

ECUADOR

## FERIA DEL PROYECTO MARISTA PARA MIGRANTES “COMPARTIENDO EL VIAJE”

El Proyecto Marista “Compartiendo El Viaje”, que se encuentra en Quito, Ecuador (Provincia Norandina), organizó el 20 de junio una Feria de Emprendimientos con ocasión del Día Mundial del Refugiado. Participaron nueve emprendimientos de migrantes, además de organizaciones como la Cruz Roja y el Servicio Jesuita a Refugiados. La Feria se realizó en los Jardines de la Casa de Acogida San José, y estuvo acompañada por el Hermano Carlos Regalado, consejero provincial.

El evento tuvo como objetivo fortalecer las relaciones con la comunidad local y presentar los emprendimientos que desarrollan las personas en situación de movilidad, especialmente de Venezuela y Colombia, beneficiadas por el proyecto. Los jóvenes estudiantes de la Unidad Educativa Marista de



Quito participaron en la feria y tuvieron la oportunidad de interactuar con los expositores y apoyaron con la adquisición de sus productos.

## mundo marista

ESPAÑA: REUNIÓN DE EQUIPOS DIRECTIVOS EN LARDERO



CAMBOYA: EL ST. RITA'S COLLEGE DE BRISBANE VISITA EL PROYECTO LAVALLA



SRI LANKA: CAMPAMENTO VOCACIONAL MARISTA



PERÚ: H. ALDINO CÉSAR SERNA CELEBRA 50 AÑOS DE VIDA MARISTA



MÉXICO: CIERRE DEL DIPLOMADO "COMPETENCIA ESPIRITUAL" EN LA PREPARATORIA CRISTOBAL COLÓN, MÉXICO OCCIDENTAL



KENIA: COMISIÓN INTERNACIONAL " REPLANTEAMIENTO DEL MIC Y EL MIUC" EN NAIROBI

### BOLIVIA

## ENCUENTROS DE JÓVENES UNIVERSITARIOS Y EXALUMNOS MARISTAS

Los jóvenes maristas del sector Bolivia (Provincia Santa María de los Andes) participaron, el 25 de junio, en el IX Encuentro de Líderes y Representantes Estudiantiles Maristas, que se llevó a cabo en Cochabamba y Santa Cruz. El encuentro tuvo como objetivo promover entre los jóvenes maristas – universitarios y exalumnos – el compartir, el diálogo y la conexión con la realidad de la Provincia Santa María de los Andes y el Sector.

Al llamado acudieron decenas de jóvenes de los colegios Marista Santa Cruz, Marista San José, Marista Cochabamba, Gabriel René Moreno de Comarapa, Marista de los Sagrados Corazones Roboré, Marcelino Champagnat, Nuestra Señora del Pilar, Santiago e ITP.

El Encuentro fue un espacio para abordar temáticas sociales desde la perspectiva de la juventud; para el fortalecimiento del



carisma Marista; para la reflexión sobre los derechos de los niños, niñas y adolescentes y la participación protagónica; para crear conciencia ecológica, cuidado de la casa común; y para motivar a los jóvenes a participar en el servicio a los demás a través del voluntariado.

FORMACIÓN PERMANENTE

# TODOS LOS CAMINOS SURCAN HACIA GIER 2023

Compartimos, a continuación, el testimonio del H. Dener Rodrigues de Souza, de la Provincia de Brasil Centro-Norte, quien habla sobre su experiencia en el curso de formación permanente Gier 2023, que terminó el pasado 28 de julio. El programa de formación, coordinado por el Secretariado Hermanos Hoy y orientado por los hermanos Tony Leon y José Miguel, contó con la participación de 28 hermanos jóvenes quienes siguieron un programa de 2 meses, tanto en la Casa General, como en los Lugares Maristas de Francia.

Tengo 32 años, y hace 4 años hice mi profesión religiosa perpetua en el Instituto. Hoy contribuyo a la misión marista en el servicio de gestión del Colégio Marista de Maceió, en Brasil. La Experiencia del Gier ha sido para mí un momento para ver, sentir y confiar en la gracia de Dios, que se manifestó y sigue operando en la historia del Instituto Marista. El sentimiento es que toda mi vida marista me ha llevado a este encuentro, y por eso, parafraseando a la cantante María Gadú: “todos los caminos surcan hacia GIER”.

Pisar el suelo donde todo empezó es renovador. Y compartir esto con 18 hermanos, de diferentes países, es confirmar la universalidad del llamado de Marcelli-

*“Todos los caminos surcan  
para que nos veamos  
Todos los surcos caminan  
para que nos encontremos  
(María Gadú)”*



no, de seguir a Jesús tras las huellas de María; es afirmar que de hecho somos una familia global; construimos una fraternidad internacional e intercultural, nos acercamos más a Champagnat y a los primeros hermanos.

Como ellos, ante la Virgen de Fourvière, depositamos nuestros sueños y confirmamos nuestro compromiso con nuestra vocación y con la vitalidad del Instituto. Al Secretariado de Hermanos Hoy, nuestro agradecimiento por propiciar este momento de gracia. Regresamos a nuestros lugares de misión listos y renovados en nuestra Vida Consagrada Marista. Que Dios nos bendiga y proteja. Que la Buena Madre nos cuide y proteja. Y Champagnat nos acompañe e inspire.



## CASA GENERAL

# FMSI REALIZA CURSO SOBRE EL TEMA “GESTIÓN DEL CICLO DE PROYECTO”



**FMSI**  
Per il Bene dei Bambini



La Fundación Marista para la Solidaridad Internacional (FMSI) ha concluido su curso de formación sobre el tema “Gestión del Ciclo de Proyectos”, realizado en colaboración con el Secretariado Solidario, la Red Corazón Solidario y la ONG SED. El curso, dirigido a religiosos y laicos Maristas, ofreció una formación de nivel intermedio sobre cómo mejorar las capacidades de elaboración, ejecución, seguimiento y presentación de informes, con el fin de mejorar la eficacia y la sostenibilidad de los proyectos y la misión marista en general.

FMSI trabaja en iniciativas destinadas a reforzar las capacidades operativas y de gobernanza necesarias para una planificación estratégica y de proyectos eficaz. El curso tuvo como objetivo específico reforzar las competencias de los participantes en materia de preparación de propuestas de proyectos, ejecución y gestión de proyectos, sostenibilidad financiera y planificación de la recaudación de fondos conforme a los requisitos internacionales. La formación ha incluido presentaciones, debates, estrategias de aprendizaje y aplicaciones prácticas.

Para facilitar el curso online a todos los participantes, durante y después de la finalización del curso, todos los materiales virtuales de estudio han sido cargados en una carpeta compartida. La formación ha sido una gran oportunidad para compartir experiencias, mejores prácticas y áreas de trabajo, compartir algunos consejos prácticos y mejorar el impacto de los proyec-

tos implementados en América Latina y el Caribe.

Esta ha sido la segunda edición del curso dirigido a quienes participaron en la primera edición, y también aquellos que no participaron, pero tenían los conocimientos previos para participar en el curso de nivel intermedio.

El curso consistió en cinco módulos impartidos por cinco formadores diferentes:

1. El marco lógico – Resultados, indicadores y monitoreo, impartido por Andrea Rossi, director general de FMSI
2. Proyectos eficaces y proyectos sostenibles – algunos ejemplos prácticos, impartido por María Rita Pala de FMSI
3. La perspectiva del donante – los requisitos de las agencias financiadoras para aprobar una propuesta, a cargo de Patricia Ynoñan García, Mentora de Miseen Cara
4. Presupuesto del proyecto y seguimiento financiero, impartido por Marcello Romagnoli de FMSI
5. Informes narrativos y responsabilidad ante los financiadores, impartido por Lucía y María de SED

El curso contó con la participación de 50 miembros de la Red Corazón Solidario, religiosos y laicos maristas de todo el mundo, miembros de SED y de otras Organizaciones y Congregaciones.

CASA GENERAL

# CLAUDIA AIDA ROJAS CARVAJAL NOMBRADA MIEMBRO DEL SECRETARIADO AMPLIADO DE LAICOS

El Superior General, H. Ernesto Sánchez, y el Consejo General han nombrado a Claudia Aida Rojas Carvajal (Colombia, Provincia Norandina) miembro del Secretariado Ampliado de Laicos por un período de tres años, comenzando su servicio el 1 de enero de 2024. Representará a la Región Arco Norte.



**El Secretariado Ampliado de Laicos es un equipo de apoyo a los directores del Secretariado, Raúl Amaya (Santa María de los Andes), Manu Gómez (Mediterránea), Mark O'Farrell (Star of the Sea) y los consejeros de enlace, Hermanos João Carlos do Prado y Sylvain Raman-dimbarisoa.**

**Actualmente el Secretariado Ampliado está formado por Ana Saborío (América Central), Alida Bodomanitra (Madagascar), Nathan Ahearne (Star of the Sea), Fr. Elias Iwu (Nigeria), Marcos José Broc (Brasil Sul-Amazônia) y Elma Rafil (East Asia).**

## Claudia Aida Rojas Carvajal

Nacida en Bogotá – Colombia, pertenece a la Provincia Marista Norandina. Es laica Marista con vinculación pública con el carisma en su provincia de diciembre de 2017 y renovación en octubre de 2021. Miembro del MCFM desde 1998 y su comunidad de referencia es la fraternidad Marista Hno. Eduardo Botero Arango.

Su familia esta compuesta por su papá Alfredo y su mamá Mery. Tiene dos Hermanos César y Carlos Alberto (Beto) quienes son hermanos Maristas y su Hermana Constanza también es laica Marista con vinculación al carisma.

Su historia Marista inicia a través de su papá quien es exalumno Marista del primer colegio que tuvieron los hermanos en una ciudad de Colombia llamada Ibagué. Aunque sus años de colegio los estudia con las Hermanas Carmelitas, a través de sus hermanos se acerca a la pastoral juvenil Marista y posteriormente cuando termina sus estudios de odontología entra a prestar sus servicios en una de las obras solidarias que tiene la comunidad Marista en Bogotá.

Tiene una especialización en gerencia de proyectos, una maestría en educación y estudios en pastoral Bíblica y sacramental; así como en acompañamiento vocacional. En la actualidad, es miembro del equipo provincial de formación para el laicado y se desempeña como coordinadora del centro Champagnat La Paz;

esta obra social atiende a niños y jóvenes que han desertado del colegio y se encuentran extra-edad escolar, haciendo que nivelen sus estudios y se reintegren a la escuela regular. A nivel de la región Arco Norte está prestando sus servicios en la animación del área del laicado.

Fue laico invitado al primer Capítulo que celebró la Provincia Norandina. Igualmente colaboró en la redacción del documento de actualización del MCFM y por votación entre los miembros laicos de su provincia fue elegida delegada a la II Asamblea Internacional de la Misión Marista y recientemente al Fórum Vocacional Laical.

Para ella ser Laico Marista ha sido uno de los más bellos regalos con los que el Señor la ha bendecido. Siendo Marista de Champagnat ha podido hacer realidad el sueño de aportar su granito de arena en la construcción del Reino. Ser parte de esta familia, la ha rodeado de compañeros de vida y misión que han enriquecido su vida y la han impulsado y motivado a atender a aquellos que más lo necesitan.

Su vocación como laica Marista la entiende como un regalo y como un compromiso para responder creativamente y en fidelidad al Evangelio, en coherencia con el proceso que vive el Instituto, y haciendo vida el sueño heredado del Padre Champagnat y de los primeros hermanos: “Dar a conocer a Jesucristo y hacerlo amar”.

CASA GENERAL

# RITA SILVA NOMBRADA MIEMBRO DEL SECRETARIADO AMPLIADO DE LAICOS

El Superior General, H. Ernesto Sánchez, y el Consejo General han nombrado a Rita Silva (Portugal, Provincia de Compostela) miembro del Secretariado Ampliado de Laicos, por un período de tres años, y comenzará su servicio el 1 de septiembre de 2023. Ella representará a la Región Europea.

Rita Silva pertenece a la Provincia Marista de Compostela. Nació en Lisboa, Portugal, el 2 de noviembre de 1978. Está casada y tiene un hijo.

Entró en los maristas como alumna a los 4 años, donde hizo toda su escolaridad. Durante este período de su vida fueron muchas las referencias a hermanos y profesores maristas en su itinerario escolar, que la cautivaron por su carisma de entrega a la misión y a las necesidades de cada uno.

Licenciada en Educación Primaria, es maestra desde 2002 en el colegio que la acogió desde niña. Ha desempeñado cargos como coordinadora de ciclo y formadora del Modelo Pedagógico Marista, buscando siempre innovar en sus prácticas educativas.

Su proceso formativo de vida marista se inició en 2003 con su participación en la formación de nuevos educadores de la Escuela de Educadores del Hermitage. Una vez más, la estrecha relación con los Hermanos Maristas y el aprendizaje que realizó le permitieron abrir nuevas perspectivas y una nueva visión de la contribución que podía aportar como laica.

Siguieron los Itinerarios de Espiritualidad Marista, en los que colaboró como formadora, en la tarea de acompañar y facilitar diferentes procesos de crecimiento personal, que tenían como centro la persona y la espiritualidad marista.

Ha seguido un Curso de Acompañamiento Personal promovido por la Provincia Marista de Compostela y ha colaborado



en encuentros de reflexión sobre la vocación marista, retiros y talleres formativos entre hermanos y laicos. Recientemente ha participado en el Curso Internacional de Líderes y Animadores de la Vocación Laical Marista.

Actualmente forma parte del Equipo de Vida Marista y del Equipo de Laicos de la Provincia Marista Compostela. También es formadora del Itinerario de Vida Marista, destacando este itinerario como una oportunidad para que las personas realicen de manera personal su proceso vocacional como laicos maristas.

Para ella, la presencia, la disponibilidad y el testimonio cotidiano son principios fundamentales en su misión de educadora. Su forma de vivir el "ser laico marista" se basa en una luz que ella cree que el mundo necesita. La luz de la sensibilidad, del respeto, del amor al prójimo y de la creencia en un mundo mejor.

## MURAL DE CERÁMICA EN EL COLEGIO CHAMPAGNAT DE EL SALVADOR, EN CONMEMORACIÓN DEL CENTENARIO DE LA PRESENCIA MARISTA EN CENTROAMÉRICA



ARCO NORTE

# LOS PROYECTOS Y PROCESOS DEL LAICADO PARA LA REGIÓN



El 21 de junio, el equipo de animación del laicado de la Región Arco Norte, junto con los equipos ampliados que se han conformado para dinamizar el plan estratégico 2022-2024, presentó a los Hermanos superiores de las 6 Unidades Administrativas los proyectos y procesos que harán realidad lo aprobado para la animación del laicado Marista en Arco Norte por la Asamblea regional realizada en la ciudad de Guatemala, el pasado mes de febrero.

Acompañaron este encuentro el H. Rodrigo Espinoza, secretario ejecutivo de la región Arco Norte, el Sr Raúl Amaya, director del Secretariado de Laicos, y los Hermanos Provinciales: H. Luis Felipe González, F.M.S (México central) Luis Enrique Rodríguez, F.M.S (México Occidental), H. Hipólito Pérez, F.M.S (América Central), H. Orlando Escobar, F.M.S (Norandina) y el H. Superior del distrito de Canadá H. Gastón Robert, F.M.S.

Los proyectos y las personas que los animarán serán:

1. Organización e identidad del laicado Marista Arco Norte: Claudia Rojas C. (Norandina y coordinadora del laicado para la región Arco Norte y acompañante de los diferentes equipos), Fernando Castro (Canadá), Maureen Hagan (U.S.A.),

- Pedro Chinchilla (México Central), Alfredo Rodríguez (México occidental) Y Ana Isabel Saborío (América Central).
2. Formación de laicos: Maureen Hagan (coordina el equipo), Azucena Ríos (Canadá), Abigail Ruíz (México Occidental), Beatriz Coronado (México central), Marcos Mercado (América Central) y Moisés Beltrán Norandina)
3. Formación Animadores Comunitarios laicales: Ana Isabel Saborío (Coordina el equipo), Edith Villalón (Canadá), Freddy Rodríguez (México occidental), Bibiana Enríquez (México Central) e Ivanna Garzón (Norandina)
4. Formación Acompañantes Vocacionales laicales: Pedro Chinchilla (Coordina el equipo), H. Guilles Lacasse (Canadá), Flora Martínez (México Occidental), Nohemí Pinto (América Central), Constanza Rojas y Marianita Moreno (Norandina).

Damos gracias al Señor por la vida de estos Maristas de Champagnat que van haciendo realidad la construcción de una familia Carismática global y pedimos a María Nuestra Buena Madre que sea Ella quien lo siga haciendo todo entre nosotros.

Claudia A. Rojas Carvajal – Laicado Marista Arco Norte



**Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General**

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**Twitter**

[https://twitter.com/fms\\_champagnat](https://twitter.com/fms_champagnat)